



25 mai 2024

Rapport final Voyage d'échange 2023-2024

Mise en situation

En mars 2023, le directeur général par intérim recommandait au Conseil d'administration du CSF de lui permettre de mener une étude plus approfondie pour la remise en œuvre de voyages internationaux. De 2012 à 2020, le Conseil scolaire offrait aux élèves de 12^e année, la possibilité de participer à une telle initiative. Chaque année, plus de 150 élèves participaient et se rendaient en France, au Guatemala, au Pérou, au Costa Rica ou au Japon.

En 2023, en raison des déboires financiers du CSF, la nature de l'initiative était modifiée et se définissait comme un voyage d'échange entre élèves d'établissements du CSF et d'élèves d'établissements du rectorat de Nantes.

En juin 2023, à l'unanimité, le Conseil d'administration mandatait la direction générale par intérim d'instaurer des conditions d'échanges entre des établissements du CSF et ceux de l'académie de Nantes ou de l'académie de la Nouvelle-Calédonie ou de l'Ontario.

Mise en œuvre du projet

De septembre à mars, la direction générale par intérim mettait en place une structure afin de partager et d'élaborer les critères de mise en œuvre de l'initiative (rapport échanges internationaux – 16 octobre 2023. ESB 6.12 - 21 octobre, ESB 6.8 - 18 novembre, ESB 6.12 – 16 décembre).

Durant la période de septembre 2023 à mars 2024, entre 8 et 10 rencontres étaient organisées. Toutefois, rapidement, la majorité des écoles, par leur direction, indiquait le peu de motivation de leurs élèves pour cette initiative.

Seulement quatre établissements participaient au projet. Trois établissements homogènes et un établissement hétérogène et quelques élèves de deux autres écoles homogènes. Au total, ce sont environ 70 élèves qui participèrent.

Le voyage d'échange

Ce passage ne relatara que les deux voyages qui se sont déroulés du 10 mars au 20 mars 2024 et impliquait les écoles Jules Verne et Victor-Brodeur (plus quelques élèves de l'école des Pionniers-de-Maillardville et de Gabrielle-Roy).



Pendant la durée de ces voyages, aucune plainte n'a été adressée au bureau central du CSF, ni de la part des accompagnateurs, ni des parents des élèves, à l'exception des conditions de logement, en internat, dans un des établissements partenaires (à ce sujet, la possibilité de déménagement à l'hôtel était proposé et décliné).

Retour du voyage

À la suite du retour du voyage et du retour à l'école, 2 avril 2024), dans les deux établissements, des membres du personnel non accompagnateurs ont rapporté des situations intolérables auxquelles les élèves auraient été exposés.

- Incidents de racisme
- Incidents homophobes
- Incidents irrespectueux
- Manque de professionnalisme de certains adultes

(Rapport de la direction de l'école Jules Verne et enseignant.e de l'école Victor-Brodeur, avril 2023)

Lors du CA public du 13 avril, les deux élèves représentants ont également mentionné des sarcasmes subis en raison de leur accent.

Aussitôt, des suivis ont été réalisés les deux directions d'école. Des suivis sont en cours de la part de la direction générale avec son homologue français. Il est à noter qu'à date, aucune plainte de parents d'élèves participant aux voyages d'échange n'a été enregistré au bureau central du CSF.

Recommandations

En raison du manque d'attrait des établissements et des élèves pour les voyages d'échange, en raison des situations intolérables rapportées et auxquelles furent exposées les élèves du CSF, en raison d'un contexte de disparités socioculturelles évidentes, le Secrétaire-Trésorier par intérim, organisateur responsable de voyages d'échange recommande :

- La fin des voyages d'échange hors Canada pour les années à venir;
- L'envoi d'une lettre d'excuse à toutes et tous les élèves participants.es aux voyages 2023-2024.